



ACTA DE LA OCTAVA REUNIÓN DEL GRUPO DE TRABAJO DEL FORO LOCAL DE CENTRO PARA EL PLAN INTEGRAL DE BARRIO (PIBA) DE EMBAJADORES

22/11/2018

Comienza a las 17:40, en el salón del Pleno de la Junta Municipal del Distrito Están presentes por la Junta, el coordinador del Distrito y dos asesores del concejal; por el Foro Local su vicepresidente y un coordinador de mesa (la de Espacio público, movilidad y medio ambiente); por el ayuntamiento las responsables de las áreas de Cultura, de Madrid Salud y de Servicios Sociales; por las asociaciones de vecinos, representante de la FRAVM y de La Corrala y representante de la de El Rastro; por los vocales vecinos, un representante de Ciudadanos; portavoces de asociaciones y fundaciones que han ejecutado diversos contratos de los diferentes lotes, y algún vecino hasta completar la cifra de 23 personas.

1. Aprobación del acta de la reunión anterior (09/07/2018)

El co-coordinador recuerda que tras el primer envío del acta se recibieron en la lista de correo unas ampliaciones y una discrepancia, por lo que realizó un segundo borrador que se envió por correo electrónico junto con la convocatoria de esta reunión. No se han recibido nuevas objeciones ni se expresan en este momento, por lo que se da por aprobado por unanimidad el segundo borrador.

2. Información sobre la ejecución de los contratos de los lotes del PIBA de 2018

El coordinador del distrito recuerda los cinco lotes en que se dividió el presupuesto disponible de 200.000 €, así como la conformidad posterior de este grupo de trabajo a que en uno de ellos (el de reducción de pobreza energética) hubiera una subdivisión para reaccionar a una situación de gravedad surgida en relación con los alquileres en las viviendas del distrito.

a. Lote de prevención e intervención social en la drogadicción

Beatriz Mesías, por Madrid Salud, introduce la información sobre lo hecho con este lote, que se gestionó a través de ese organismo. Son tres proyectos que inciden sobre el colectivo de jóvenes en riesgo en torno al parque Casino de la Reina y alrededores. Da la palabra a los portavoces de los tres adjudicatarios.



Gema Corral, por la Asociación Proyecto Hogar, adjudicatarios de “mediación comunitaria con jóvenes del barrio de Embajadores”, por 16.601 €. Han actuado de 15 de marzo a 15 de septiembre. Informa cómo se produjo el acercamiento, describe el colectivo (principalmente magrebíes y varones), cómo han hecho seguimientos socioeducativos, así como la vinculación con los recursos públicos del entorno y la dinamización de sus espacios de reunión para hacerlos más saludables. Aporta cifras de acompañamientos, seguimientos, talleres, derivaciones, etc. Concluye que, aunque ha salido gente de la situación de calle, es un colectivo con mucha vulnerabilidad.

Rafael, por la Fundación RAIS, adjudicatarios de “taller de entrenamiento para el empleo en Embajadores”, por 14.133’33 €. Actúan de 1 de julio a 30 de diciembre. Han enlazado con la tarea del contrato anterior, si bien buscando la inserción sociolaboral. Han realizado un proyecto adaptado a cada persona, sin poner trabas administrativas (permisos de empleo) para acceder. Da cifras de las sesiones de acompañamiento, grupales, acciones de diagnóstico, seguimiento socioeducativo, tutorías individuales. Crearon un taller de reparación y mantenimiento de bicicletas, centrándose no sólo en las habilidades profesionales sino en las sociales. Han actuado sobre 30 jóvenes de 18 a 25 años. Han contado con la colaboración de dos voluntarios. Los participantes han notado cambios en sus relaciones con los vecinos y la policía. Entre sus conclusiones está la necesidad de dar apoyos a procesos de regularización y la percepción de que el colectivo quiere más trabajar que recibir ayudas.

Sonia, por la asociación SUYAE, adjudicatarios de “servicio de intervención en medio abierto con los y las jóvenes inmigrantes y de origen latino en el barrio de Embajadores”, por 13.265 €. Actúan de 1 de septiembre a 31 de diciembre. Con los objetivos de acompañar, acoger, orientar, mediante la habilitación de espacios de convivencia social. Han detectado situaciones de violencia, haciendo intervenciones familiares individuales y grupales. Centrados en las canchas y parque de Casino de la Reina, accesos y zonas colindantes. Han usado el centro de Palos de la Frontera por la coincidencia con la situación de obras en Casino. Han tratado con 42 chicos y chicas, desde 13 a 24 años, prioritariamente varones (32) y españoles (39), aunque de orígenes familiares muy diversos. Se ha usado una metodología de educación encalle, porque son chicos que no están en los recursos sociales. El vínculo con ellos ha sido positivo; ha habido talleres de baile, bicicletas, deportes. Tras un principio difícil se han mostrado participativos, se les han hecho conocer recursos municipales. En sus conclusiones, además de la necesidad de espacios deportivos, está la necesidad de proteger a las chicas, tanto de violencia de calle como de género.



Toma de nuevo la palabra Beatriz, de Madrid Salud, para indicar lo esencial del trabajo de calle cuando se trata de jóvenes, pero la necesidad de actuaciones de más tiempo, idealmente proyectos a dos años.

- b. Fomento de la educación y actividad musical en pro de la inclusión social de infancia y adolescencia

La portavoz de la Asociación Plataforma REDOMI, adjudicataria de “orquesta infantil y juvenil para la integración sociocultural”, 14.921 €, de 1 de octubre a 28 de diciembre, cuenta que han puesto en pie una orquesta infantil y juvenil, con 30 chicos y chicas, con plazas previstas para aquellos con diversidad funcional. Se han adecuados los contenidos a sus conocimientos. Ha habido educación musical por instrumentos, pero también orquestal, ya que ésta refleja la sociedad al mostrar cómo la conjunción de los trabajos en común da lugar a algo hermoso. Para diciembre harán un concierto en un lugar público, lo que es importante para los chicos. En el seguimiento de éstos, se ha detectado que estaban más atentos en el colegio y han acudido más a él, que se han relacionado mejor con chicos de otras comunidades culturales (hay once nacionalidades). Son en mayoría chicas y preadolescentes.

Leonor, por Asociación ADESPRO, adjudicataria de “actividades de desarrollo personal para menores del barrio de Embajadores”, por 14.955 €, de 24 de septiembre a 21 de diciembre. Han desarrollado actividades lúdicas y educativas, para compensar déficits socioeducativos. Han trabajado en el Centro Socio-Cultural Casino de la Reina, con 27 menores (11 de ellos chicas) de 3 a 11 años, 4 de ellos con necesidades educativas especiales, en su mayoría españoles con familias de origen inmigrante. Han trabajado cuatro monitores y un coordinador. Se han relacionado con la Mesa del menor y con los servicios sociales. Han tenido un eje temático cada mes (reciclaje, pasaje del terror, hábitos saludables e interculturalidad). Ha habido relaciones con las familias de los menores, con talleres sólo con ellos o conjuntos con los chicos. También visitas a la biblioteca pública y a otros espacios.

- c. Reducción de los índices de pobreza energética en el barrio de Embajadores

La Fundación Tomillo, adjudicataria de “actuaciones para la reducción del índice de pobreza energética en el barrio de Embajadores”, por 14.950 €, de 1 de septiembre a 28 de diciembre. Traían su experiencia de una actuación similar en Usera. Han trabajado en formar respecto a la interpretación básica de la factura de la luz



(potencia, discriminación horaria, ...), así como informar de los requisitos para el bono social. Han usado un manual sencillo de hábitos correctos, así como auditorías energéticas hechas por técnicos. Servicios Sociales del Ayuntamiento va a seleccionar a 15 o 20 familias para hacer intervenciones pequeñas en las viviendas, aparte de las recomendaciones a las demás sobre cómo mejorar la eficiencia en las suyas. Se ha contactado con 40 familias, 20 de las cuales han estado conformes con que se les hagan auditorías. Para las reuniones se han utilizado los centros de Casino de la Reina y Puerta de Toledo. Al principio la asistencia fue escasa pero ha ido mejorando. Ha habido relaciones con Integra, La Corrala, Paideia y Socaires, de MAR-Energía.

d. Asesoramiento jurídico en alquileres

Informa María José, de CAES abogados, adjudicatarios de “servicio de asesoramiento jurídico en alquiler de vivienda habitual para personas de vulnerabilidad social”, “SAJA”, por 15.969’5 €, de 1 de octubre a 27 de diciembre. Son cuatro abogados, actuando en el Centro Cultural Lavapiés, lunes, miércoles y viernes, alternativamente en turnos de mañana o tarde. Los temas han sido fianzas, subida de rentas, duración del contrato, subrogaciones, problemas con los caseros –algunos falsamente particulares, tratándose de empresas especializadas-, cláusulas abusivas, desahucios por alquiler, etc. Se ha atendido hasta ahora a 94 personas (35 de ellas mujeres), de 30 a 60 años, manteniéndose 65 expedientes abiertos. Se ha intervenido en cuatro casos de desahucio urgente, que se han podido paralizar. Han estado en contacto con los trabajadores sociales. También han hecho un taller abierto para informar sobre derechos.

e. Actuaciones culturales comunitarias para la mejora de la cohesión social y el acercamiento intergeneracional

María Fresno, del Área de Cultura del Ayuntamiento, informa sobre dos de los contratos:

El adjudicado a Miguel Ángel Pato Martínez, “servicios de asistencia técnica para cubrir las actividades culturales a realizar en los centros culturales Puerta de Toledo, Lavapiés y Clara del Rey, así como en otros espacios al aire libre del distrito Centro”, por 9.226’25 €, de 15 de septiembre a 27 de diciembre, está incrementando las posibilidades de actividades culturales.



El adjudicado a Somos Malasaña SL, “ciclo navideño de actividades infantiles en centros culturales del Distrito”, por 10.890 €, de 1 a 27 de diciembre, se ocupará de esas actividades con un fin de fiesta previsto para el 27 de diciembre.

José Nieto, de la Universidad Autónoma, informa sobre el adjudicado a la Fundación de esa Universidad, “servicios para la organización y desarrollo de actividades culturales para la recuperación de la historia del Rastro y su difusión”, por 17.347’67 €, de 1 de septiembre a 26 de diciembre. Se ha realizado en colaboración con asociaciones de comerciantes. La actividad más importante es una exposición. Se ha contado con el apoyo de la Universidad para garantizar la aparición en medios de comunicación (se han logrado al menos 20 impactos), también con su apoyo económico para algunas de las conferencias, incluyendo la exposición en el entorno programático de la Semana de la Ciencia. La exposición está en una zona de paso; se inauguró el 30 de octubre con 150 personas, y la presencia de personas conocidas. Hay trece paneles informativos con contenido histórico; también 25 fotografías del profesional Sintés que retratan un periodo de más de 20 años. Asociaciones de vecinos y de vendedores han cedido objetos históricos para una vitrina. Los vendedores incluso han construido un puesto típico dentro de la exposición. Se ha exhibido un documental. Está en curso un ciclo de seis conferencias o mesas redondas, de las que ya se han realizado tres. Se está conectando con mercados similares de otros lugares (como Les Encants de Barcelona), planteándose un centro de documentación u observatorio de mercados urbanos.

f. Fomento del deporte y de la actividad

Paco, de Vitem Sport, C.B., adjudicatarios de “organización y desarrollo de la primera carrera ‘la penitencia de los Austrias’ incentivando la participación de la ciudadanía y las entidades deportivas del barrio de Embajadores”, por 7.907’35 €, para el 9 de septiembre, nos informa que fue una carrera muy intergeneracional, con sinergias con jóvenes y vendedores minoristas de la zona. Un perfil novedoso, con una orografía accidentada en zona histórica (barrio de las Letras). Unos 500 participantes sumando todas las categorías. Se logró impacto mediático y satisfacción de los participantes.

María Fresno informa sobre el contrato “servicios para la instalación, mantenimiento y limpieza de cabinas de wc químicos en varios emplazamientos del distrito Centro”, adjudicado a Feriales y Saneamientos SL, por 18.041’1 €, de 26 de julio a 25 de octubre. Ha tenido buena acogida (unos 33.000 usos semanales), se ha



atendido las opiniones de los vecinos respecto a su horario de limpieza. Han sido gratuitos, lo que ha permitido su uso por los mayores que salen a pasear.

Dolores, del Club Deportivo Elemental Dragones de Lavapiés, adjudicatario de “actividades de dinamización sociodeportiva en espacios públicos del barrio de Embajadores”, por 17.714’4 €, de 17 de septiembre a 21 de diciembre de 2018, informa sobre la actuación, que ha afectado a 170 niños y niñas, de 5 a 18 años, encuadrados en 11 equipos, con una labor más de facilitación que de dinamización. Han usado el campo de la Cebada. Se ha fomentado la autonomía de los niños con marchas a pie (colaboración con la embajada de EUNA) para una carrera. Han tenido una relación con Diagrama, actuando sobre MENAs, con Ciudades de Paz, con el Museo de Antropología (muy colaborador), se ha contactado con servicios de la ONU para relacionar la actuación con la Agenda 2030, con Culturas Unidas; aunque la actividad es laica, también se ha interactuado con la asociación católica Taizé. El 80% de los menores tenía expediente en Servicios Sociales; la multiculturalidad era muy intensa (lo que se ha usado para llegar a los medios de comunicación). No hay pruebas de selección para entrar, sino que se fomenta la participación de todos los niños. Se encuadran con el ‘futbol social’, un movimiento internacional que puede dar lugar a la participación en un torneo en Francia. El colectivo de menores implicado está muy afectado de fracaso escolar, incluso con expulsiones físicas de los centros educativos.

3. Valoración por los miembros del Grupo de Trabajo

Por la coordinación se informa que la Administración indica que se van a recibir fichas completas de cada contrato, abriéndose un turno de palabra ahora a la vista de la información recibida.

Manolo Osuna, por la asociación de vecinos La Corrala, integrada en la FRAVM, expresa su malestar porque de todos los adjudicatarios sólo uno ha mencionado a La Corrala y sólo dos se han puesto en contacto con ella. Las web de muchos de ellos mencionan a la Junta Municipal de Distrito y no a La Corrala o la FRAVM, pese al carácter negociado de los fondos PIBA. Quiere que conste explícitamente que la asociación de vecinos no recibe ni un euro del dinero del PIBA.

Por su parte, el representante del grupo municipal de Ciudadanos expresa su malestar porque considera que no ha habido un buen seguimiento del proceso en el grupo de trabajo, por lo que ha tenido que pedir información en el Pleno del Distrito. Desea que esto se mejore para el PIBA de 2019, estableciéndose las líneas y las formas



de actuación. Plantea preguntas a CAES, REDOMI y ADESPRO sobre cuestiones concretas, que le son contestadas.

La Administración también expresa que la situación presupuestaria este año no ha sido fácil y que dados los plazos que ha habido para ejecutar se ha tenido que recurrir a adjudicaciones directas de contratos menores.

También contesta específicamente Carmen Cepeda, de Servicios Sociales, añadiendo además que el contrato de CAES va a incluir formación para los trabajadores sociales del Ayuntamiento.

Interviene asimismo Beatriz Mesías por Madrid Salud, quien aclara ciertos puntos: no se habla de heroinómanos (pese a que ésa pueda ser la denominación cotidiana) porque se trata de una prevención y abordaje de drogadicciones en su conjunto. El PIBA se ha centrado en jóvenes porque para adultos ya hay otros recursos en marcha como la unidad móvil Madroño, mediación comunitaria de calle y el programa ISMO. Los jóvenes sobre los que impacta el PIBA no están aún en condiciones de acceder a centros normalizados de formación como el de Vallecas. Era sabido que la actuación iba a ser limitada, pero era necesaria esa actuación prelaboral y preformativa. En estos tres meses se ha accedido y se ha hecho grupo, pese a los problemas de relación entre chicos de origen magrebí y de origen latino. En cuanto a intervenciones anteriores, Madrid Salud siempre ha especificado que esas actuaciones eran un programa del PIBA, y respecto al seguimiento, Madrid Salud ha ido aportando indicadores.

4. Inicio de la planificación para 2019

Por la Administración se informa que la disponibilidad del PIBA para el ejercicio 2019 se va a duplicar, 400.000 euros. Coordinación territorial del Ayuntamiento quiere mejorar la coordinación con la FRAVM y el Foro Local, y proponen convertir el grupo de trabajo en una mesa del Foro, dándole un carácter más estable a largo plazo.

Miembros de la Comisión Permanente del Foro aclaran que, reglamentariamente, hace falta que cinco personas que sean hoy miembros del Foro soliciten la creación de esa mesa para que el Plenario la pueda aprobar.

La Administración añade que lo ideal sería que dentro del presente año el grupo de trabajo o mesa fuera capaz de hacer su propuesta para 2019, dado el tiempo que se necesita luego para ponerla en marcha. Considera que la drogadicción es un problema importante en el distrito, por lo que plantea si no sería bueno hacer un proyecto a más largo plazo y más intenso en este tema.



La representación de La Corrala considera que el PIBA para 2019 debería centrarse en los dos problemas cruciales de Embajadores: drogadicción y vivienda, con proyectos potentes.

El representante de Ciudadanos considera que por ética y por estética sería conveniente que no participaran en el grupo de trabajo o mesa aquellos que fueran posibles adjudicatarios de los contratos. Respecto al SAJA, considera que debería haber una política de mayor calado en ese tema, con cargo al presupuesto municipal ordinario y no al PIBA.

Madrid Salud pone ejemplos de planes en otros distritos (San Blas, Latina) para insistir en que poner en pie un programa estable, con objetivos, mediante un procedimiento abierto, requiere muchos meses. Los contratos pequeños y urgentes sólo pueden hacerse mediante contratación menor (las cuales, además, la ley impide que se repitan en el tiempo).

5. Próxima reunión del grupo

Se fija para el lunes 10 de diciembre, en el mismo lugar, a las 18:15.

Su finalidad será intentar cerrar ya una propuesta de asignación de fondos del PIBA de 2019, por lo que se encomienda al co-coordinador que en la convocatoria informe ya de la propuesta de La Corrala (FRAVM) y de la Administración, de centrar esa propuesta en sólo dos ámbitos de actuación: drogadicción y vivienda.

Se levanta la sesión a las 20:15.